
音便無し カ変 サ変

来よう

ら抜き ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ 見れる 食べれる 来れる ＊
使役形
長形

さ入れ 買わさせる 立たさせる やらさせる 死なさせる 飛ばさせる 読まさせる 書かさせる 漕がさせる ＊ ＊ ＊ ＊ ＊
使役
短形

使役受身 買わせ 立たせ やらせ 死なせ 飛ばせ 読ませ 書かせ 漕がせ 貸させ 見させ 食べさせ 来させ させ
長形 られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる

使役受身 買わ 立た やら 死な 飛ば 読ま 書か 漕が 貸

短形 される される される される される される される される される

れ足す 買えれる 立てれる やれれる 死ねれる 飛べれる 読めれる 書けれる 漕げれる 貸せれる ＊ ＊ ＊ ＊

可能形

買った

買う

買わない

買います

促音便

買おう

買え

買われる

買わせる

買わす

買える

立とう

立て

立たれる

バ系

意向系

命令形

受身形

辞書形

ナイ形

マス形

テ形

タ形

撥音便 イ音便 一段活用

買えば

立つ

立たない

立ちます

立って

立った

立てば

死ぬ

死なない

死にます

死んで

死んだ

読んで

読んだ

漕いで

漕いだ 見た

見れば

買って

立たせる

立たす

立てる

やる

やらない

やります

やって

やった

やれば

やろう

やれ

やられる

やらせる

やらす

やれる

死なす

死ねる

飛ぶ

飛ばない

飛びます

飛んで

飛んだ

飛べば

飛ぼう

飛べ

飛ばれる

飛ばせる

飛ばす

飛べる

死ねば

死のう

死ね

死なれる

死なせる

読ます

読める

書く

書かない

書きます

書いて

書いた

書けば

書こう

書け

書かれる

書かせる

書かす

書ける

読めば

読もう

読め

読まれる

読ませる

読む

読まない

読みます

見さす

＊

見られる漕げる

貸す

貸さない

貸します

貸して

貸した

貸せば

貸そう

貸せ

貸される

貸させる

貸さす

貸せる

漕げば

漕ごう

漕げ

漕がれる

漕がす

こぐ

漕がない

漕ぎます

来させる させる

食べられる 来られる される

食べられる 来られる できる

食べさす 来さす さす

＊ ＊ ＊

見よう

食べる

食べない

食べます

食べて

食べた

食べさせる

見られる

見させる

して

した

すれば

しよう

漕がせる

来ます

来ない

来る する

しない

します

食べれば

食べよう

来れば

来た

来て

見ろ 食べろ 来い しろ

見る

見ない

見ます

見て



買う 立つ やる 死ぬ 飛ぶ 読む 書く こぐ 貸す 見る 食べる 来る する
ka-u tat-u yar-u sin-u tob-u yom-u kak-u kog-u kas-u mi-ru tabe-ru kur-ru su-ru

買わない 立たない やらない 死なない 飛ばない 読まない 書かない 漕がない 貸さない 見ない 食べない 来ない しない
kaw-anai tat-anai yar-anai sin-anai tob-anai yom-anai kak-anai kog-anai kas-anai mi-nai tabe-nai ko-nai si-nai
買います 立ちます やります 死にます 飛びます 読みます 書きます 漕ぎます 貸します 見ます 食べます 来ます します

ka-i tat-i yar-i sin-i tob-i yom-i kak-i kog-i kas-i mi- tabe- ki- si-
買って 立って やって 死んで 飛んで 読んで 書いて 漕いで 貸して 見て 食べて 来て して
kat-tte tat-te yat-te sin-de ton-de yon-de kai-te koi-de kas-ite mi-te tabe-te ki-te si-te
買った 立った やった 死んだ 飛んだ 読んだ 書いた 漕いだ 貸した 見た 食べた 来た した
kat-tta tat-ta yat-ta sin-da ton-da yon-da kai-ta koi-da kas-ita mi-ta tabe-ta ki-ta si-ta
買えば 立てば やれば 死ねば 飛べば 読めば 書けば 漕げば 貸せば 見れば 食べれば 来れば すれば
ka-eba tat-eba yar-eba sin-eba tob-eba yom-eba kak-eba kog-eba kas-eba mi-reba tabe-reba ku-reba su-reba
買おう 立とう やろう 死のう 飛ぼう 読もう 書こう 漕ごう 貸そう 見よう 食べよう 来よう しよう
ka-oo tat-oo yar-oo sin-oo tob-oo yom-oo kak-oo kog-oo kas-oo mi-yoo tabe-yoo ko-yoo si-yoo
買え 立て やれ 死ね 飛べ 読め 書け 漕げ 貸せ 見ろ 食べろ 来い しろ
ka-e tat-e yar-e si-ne tob-e yom-e kak-e kog-e kas-e mi-ro tabe-ro ko-i si-ro

買われる 立たれる やられる 死なれる 飛ばれる 読まれる 書かれる 漕がれる 貸される 見られる 食べられる 来られる される
kak-areru tat-areru yar-areru sin-areru tob-areru yom-areru kak-areru kog-areru kas-areru mi-rareru tabe-rareru ko-rareru sa-reru

ら抜き ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ ＊ 見れる 食べれる 来れる ＊
使役形 買わせる 立たせる やらせる 死なせる 飛ばせる 読ませる 書かせる 漕がせる 貸させる 見させる 食べさせる 来させる させる
長形 kaw-aseru tat-aseru yar-aseru sin-aseru tob-aseru yom-aseru kak-aseru kog-aseru kas-aseru mi-saseru tabe-saseru ko-saseru sa-seru

さ入れ 買わさせる 立たさせる やらさせる 死なさせる 飛ばさせる 読まさせる 書かさせる 漕がさせる ＊ ＊ ＊ ＊ ＊
使役 買わす 立たす やらす 死なす 飛ばす 読ます 書かす 漕がす 貸さす 見さす 食べさす 来さす さす
短形 kaw-asu tat-asu yar-asu sin-asu tob-asu yom-asu kak-asu kog-asu kas-asu mi-sasu tabe-sasu ko-sasu sa-su

買わせ 立たせ やらせ 死なせ 飛ばせ 読ませ 書かせ 漕がせ 貸させ 見させ 食べさせ 来させ させ
られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる られる

kaw-ase tat-ase yar-ase sin-ase tob-ase yom-ase kak-ase kog-ase kas-ase mi-sase tabe-sase ko-sase sa-se
rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru rareru

短縮 買わされる 立たされる やらされる 死なされる 飛ばされる 読まされる 書かされる 漕がされる 貸される ＊ ＊ ＊ ＊
買える 立てる やれる 死ねる 飛べる 読める 書ける 漕げる 貸せる 見られる 食べられる 来られる できる

kak-eru tat-eru yar-eru sin-eru tob-eru yom-eru kak-eru kog-eru kas-eru mi-rareru tabe-rareru ko-rareru deki-ru
れ足す 買えれる 立てれる やれれる 死ねれる 飛べれる 読めれる 書けれる 漕げれる 貸せれる ＊ ＊ ＊ ＊

辞書形

ナイ形

マス形

テ形

タ形

可能形

意向系

命令形

受身形

使役
受身形

バ系



「れ足す言葉」は「ない」の形で間違った使い方をしてしまう方が多い。
行く→行こう→行けれない（正：行けない） 飲める→飲もう→飲めれない（正：飲めない）

書か れ る
見 られ る
書か せ る
見 させ る
書か す

見 さ す

書か せ られ る
見 させ られ る
書か さ れる
＊2グループ無し
書 け る
読 め る
見 られ る
来 られ る

2グループと「来る」の受身形と可能形は同じ形になる 可能形には能力可能と状況可能がある。
紛れる/憧れる/呆れる/待ち焦がれる、は「れる」があるが、受身形でなく他動詞 能力可能：彼女は10キロ泳げる　状況可能：このプールは9月まで泳げる
長形と短形があるのは使役形だけである
使役文には「強制」「許可」「原因」の意味がある。 書く→書かせる→書かせられる　（長形）
使役受身は動詞を使役形にしてから、受身形にする。話し言葉では短縮形が良く使われる 書く→書かす→書かされる　（短径）
使役受身形で短形を使うのは1グループだけである。2グループは短形は使わない 見る-見させる→見させられる→見さ される　「さ」が連続する（＊）
使役受身は、使役の「許可」「原因」　などはなく「したくないことを強制的にさせられる」というだけの意味になる。

される

る

られる

(✖)見れる
(✖)書かさせる
(✖)書けれる

書か れる

書か せる

見 さす

見 させ られる

＊

書け る 見 られる

書か す

書か せ られる

書か される

見られる

書かせる

書ける

見 られる

見 させる

に発生する。

れる

せる

1グループ

2グループと「来る」

「-e-ru」

「-rare-ru」
可能形

使役受身　長形

「-are-ru」使役受身　短形 「-a s 」

「-a se 」 「-rare-ru」

す

せられる

2グループと「来る」

1グループ

1グループ

受身形 可能形

使役形

可能形

使役形 長形

受身形

ら抜き言葉

さ入れ言葉

れ足す言葉

「-a re ru」

「-a se ru」

使役形 短形 「-a s-u」



意志動詞は意向形にできる 無意志動詞は意向形にできない ■区別が明確でない動詞「落ち込む」もある
書く 書こう ある ✖ 苦しむ 「落ち込むな」と禁止は表せる
読む 読もう (雨が)降る ✖ 迷う 「落ち込む」は命令・意志は表せない
話す 話そう わかる ✖ 出会う
聞く 聞こう 聞こえる ✖ 終わる ■無意志動詞を意向形にした場合、意志以外の意味になる
走る 走ろう できる ✖ 沈む 雨よ、降れ。（命令でなくて願望を表す）
食べる 食べよう 読める ✖ 始まる 強く、あれ。（命令でなく願望を表す）

あれこれ、迷うな。もっと苦しめ

■無意志と意志の両方に使える動詞 ■「つい」「うっかり」「思わず」の福祉と一緒に使う事で、分全体が無意志化される
化粧を落とす（意志）　財布を落とす（無意志） 弟のケーキを思わず食べてしまった。
ゴルフをする（意志）　めまいがする（無意志）
嫌なことは忘れよう（意志）　合言葉を忘れた（無意志） ■無意志動詞は「～て（で）」の形で、願望を表します。たとえば、
弁護士になった（意志）　5時になった（無意志） 「（天気が）晴れて！」。「テ形命令」が願望を表します。

「～てある」は意志動詞 意志動詞 窓が開けてある 他動詞 「～ようとする」は無意志動詞と接続する
補助動詞 意志動詞 部屋が片付けてある 他動詞 ①夏休みが終わろうとしている

意志動詞 飲み物が冷やしてある 他動詞 →夏休がもうすぐ終わる
意志動詞 お金が溜めてある 他動詞 ②太陽が沈もうとしている

→もうすぐ太陽が沈む
「～ている」は無意志動詞 無意志動詞 窓が開いている 自動詞 ③桜の花が咲こうとしている
補助動詞 無意志動詞 部屋が片付いている 自動詞 →桜の花がもうすぐ咲く

無意志動詞 飲み物が冷えている 自動詞 ④野球の試合が始まろうとしている
無意志動詞 お金が溜まっている 自動詞 →野球の試合がもうすぐ始まる

⑤時計が３時を指そうとしている
「～ておく」は意志動詞 意志動詞 窓を開けておく 他動詞 →もうすぐ時計が３時を指す
補助動詞 意志動詞 本に名前を書いておく 他動詞 ＊もうすぐ３時になるという意味 

※準備的動作を表す 「～ようとする」は【無意志動詞】と一緒に使うと
「もうすぐ～になる（状態）」という意味になる。

動詞の意志性



■形容詞の活用

静かだ
すばらし い 静か だ
subarasi- i sizuka- da
すばらし い 本 静か な 町
subarasi- i sizuka- na
すばらし くない 静か で-ない じゃ-ない では-ありません
subarasi- kunai sizuka- de-nai ja-nai deha-arimasen
すばらし く 美しい 静か に はなす
subarasi- ku sizuka- ni
すばらし くて 静か で
subarasi- kute sizuka- de
すばらし かった 静か だった
subarasi- katta sizuka- datta
すばらし ければ 静か であれば
subarasi- kereba sizuka- de-areba

意向形 意向形 なし
命令形 命令形 なし
すばらしく美しい＝「すばらしい」は属性表現を表す形容詞ですが、この場合は「美しい」という属性の程度を表す副詞的用法として使用されている。
【形容詞の誤用】「きれかった」の誤用の原因を述べよ
正しくは「きれいだった」
ナ形容詞のタ形は「～だった」でなく、イ形容詞のタ形の「～かった」を間違って適応して、「きれかった」となった結果の誤用
【形容詞の誤用】「きれいくない」の誤用の原因を述べよ
正しくは「きれいじゃない」「きれいでない」
ナ形容詞の否定形「じゃない」「でない」でなく、イ形容詞の否定形の「くない」を間違って適用して「きれいくない」となった結果の誤用。
【形容詞の誤用】「きれいけど」の誤用の原因を述べよ
「けど」を使う時は辞書形で接続をする。「きれいけど」は接続の活用の間違い。ナ形容詞の辞書形は「～だ」でイ形容詞の辞書形は「～い」となる。
「きれい」はナ形容詞なので、「きれいだ」＋「けど」＝「きれいだけど」となる。
【形容詞の誤用】「悲しいではありません」の誤用の原因を述べよ
「悲しい」はイ形容詞なのに、ナ形容詞の否定形の「～ではありません」を使っている間違い。
正しくは「～くない」を使って「悲しくはありません」とする。

なし

ナイ形

連用形

テ形

タ形

バ系

イ形容詞 ナ形容詞

ナイ形

連用形

テ形

タ形

バ系

辞書形

連体形

辞書形

連体形

すばらしい

なし



派生接辞：赤本P117
*******************
形容詞に「～さ」をつけると名詞として使えるようになる。

い形容詞：寒い＋さ　寒さ　　（程度）
な形容詞：にぎやかだ＋さ　賑やかさ　（程度）
い形容詞：痛い＋み　痛み　　（感覚）

基本的には「～さ」を使いますが、「～み」を使うこともあります。
「～さ」はものの程度を表し、「～み」は感覚や味、などを表すことが多いです。
「～み」となるものは限られているので、それだけ別に覚えてもらう方がいいです。
*******************
接続：形容詞の語幹＋み
「～み」が付く語を種類で大別すると４つになる。
【形状】厚い（厚み）・赤い（赤み）・青い（青み）
【感情系統】悲しい（悲しみ）・痛い（痛み）
【温度】暖かい（暖かみ）
【味】うまい（うまみ）・甘い（甘み）

どれにミがついて、つかないのかに法則性はない。
数は多くないので、暗記させる

接続：形容詞の語幹＋さ
イ形容詞の語幹＋さ
長い（長さ）・白い（白さ）・黒い（黒さ）・硬い（硬さ）・太い（太さ）・おいしい（おいしさ）・涼しい（涼しさ）・嬉しい（嬉しさ）・
おおきい（おおきさ）・新しい（新しさ）・よい（よさ）・悪い（悪さ）・寒い（寒さ）

ナ形容詞の語幹+さ
ハンサムな（ハンサムさ）・きれいな（きれいさ）・静かな（静かさ）・有名な（有名さ）・親切な（親切さ）・元気な（元気さ）・暇な（暇さ）・
便利な（便利さ）・素敵な（素敵さ）・好きな（好きさ）上手な（上手さ）

「～さ」or 「～み」


